

todos los pleitos. En este tiempo escribió un Comento á los Libros de Severino Boecio de *Consolatione*, y restituido á esta Ciudad, falleció el dia 28. de Septiembre de el año de 1663. Todo lo qual consta de un Sumario breve de su vida, que escribió su Secretario D. Thomas Muñoz de Maraza; y por la veneracion, que tuvo esta Ciudad á tan Venerable Prelado, se colgó su Sombrero de la cornisa de esta Santa Iglesia, y fue el segundo, por haber sido el primero el de el Illm^o. Sr. D. Francisco Mendiola.

El Illm^o. Sr. D. Francisco Berdin, y Molina, Canónigo Penitenciario, Provisor, y Vicario General de Murcia, tomó posesion de este Obispado el dia 2. de Junio de 1666, y se despidió de este Cabildo para Valladolid, adonde fue promovido en 17. de Marzo de 1674, como consta de los Autos de Cabildo de dichos dias; y en el de su despedida donó á esta Iglesia Cathedral muy ricos Ornamentos, como consta de dicho Auto: Murió en Valladolid el año de 1675.

El Illm^o. Sr. D. Manuel Fernandez de Santa Cruz, natural de la Ciudad de Palencia en Castilla la vieja, Colegial de el Mayor de Cuenca en Salamanca, Canónigo Magistral de Segovia, escribió tres tomos de Antilogias, fue electo Obispo de Chiápa el dia 5. de Abril de 1672, á los 35. de su edad, y antes de salir de Cadiz fue promovido á este Obispado de Guadaluaxara; se consagró en la Ciudad de México el dia 24. de Agosto de 1675; fue recibido en esta Santa Iglesia el dia 29. de Septiembre de 1675, como consta de el Auto de Cabildo; en la visita de su Obispado se internó en la Provincia de Coahuila, cuyos Indios comenzaban á convertirse, y á este fin contribuyó mucho lo ardiente de su zelo.

Por el mes de Julio de 1676 fue promovido á el Obispado de la Puebla, donde hizo varias fundaciones, que recuerdan la memoria de tan gran Prelado, como son: La casa de Re-

co-

cogidas; dos Colegios para Niños, el Convento de Santa Mónica, el Seminario de Infantes para el Coro de su Iglesia; renunció el Virreynato, y Arzobispado de México, y en el año de 1693, hasta el Obispado de la Puebla, que obtenía, aunque el Sr. D. Carlos II. no permitió se le admitiese la renuncia; falleció estando en la visita en el Pueblo de Tepexoxuma el dia 1. de Febrero de 1699. La vida, y virtudes de este Illm^o. la escribió el R. P. Mr^o. Fr. Miguel de Torres, de el Orden de nuestra Señora de la Merced, con el título de *Dechado de Principes Eclesiásticos*, impreso en Madrid el año de 1722.

El Illm^o. Sr. D. Juan de Santiago Garabito, natural de la Villa de Palma en la Andalucía, Colegial Mayor de Cuenca en la Ciudad de Salamanca, Cathedrático de Filosofía en aquella Universidad, Canónigo Magistral de Badajoz, electo Obispo de Puerto Rico, y promovido á esta Santa Iglesia el año de 1677, de que tomó posesion el dia 7. de Henero de 1678, ya consagrado entró en la Ciudad el 22. de Mayo de el mismo año, segun los Autos de Cabildo de dichos dias; visitó todo su Obispado, entrando á las Misiones de los Bárbaros de el Reyno de Leon, y Provincia de Coahuila: Padeció mucho por la defensa de los Fueros, é Inmunidades Eclesiásticas; pero la justicia de sus defensas la manifestó el Supremo Consejo en todas las resoluciones favorables á su Dignidad; falleció el dia 11. de Julio de 1694, y hasta hoy dura el buen olor de sus virtudes, y se admiran en la vida, que escribió el P. Miguel Castilla en un tomo en quarto, impreso en México año de 1698, que intituló: *Espejo de Exemplares Obispos*.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Felipe Galindo, y Chaves, nació en el Puerto de la Vera-Cruz á poco tiempo de desembarcados sus Padres, tomó el Hábito de Religioso en el Convento de Santo Domingo de México, fue Prior de su Convento, y de los de Vera-Cruz,

Uuuu 2

3

y de San Luis de Puebla, Provincial de su Provincia, Misionero Apostólico, reduxo á nuestra Santa Fé á los Indios de Sierra gorda, en la que fundó ocho Misiones, y los Conventos de Sombrerete, Querétaro, y S. Juan de el Rio; nombrado Obispo de esta Sta. Iglesia, de que tomó posesion el dia 6. de Marzo de 1696, hizo la Sacristía, oficinas de la Contaduría, y concluyó la Lonja de la Cathedral; donó á su Iglesia el Sagrario de plata, que hoy tiene, y un Vaso de oro con piedras preciosas para el depósito de el Jueves Santo; fundó el Colegio Seminario de esta Ciudad, dotó sus Cátedras, y le dió su Librería; visitó dos veces el Obispado, internándose hasta las Misiones de Coahuila, y falleció el dia 7. de Marzo de 1702.

El Illm^o. Sr. D. Diego Camacho, y Avila, natural de Badajoz, Colegial Mayor de Cuenca, Doctor Theólogo, y Cathedrático de Filosofía en la Universidad de Salamanca, Canónigo Magistral de dicha Ciudad de Badajoz su Patria, Predicador de S. M. Arzobispo de Manila en las Iilas Filipinas, de donde pasó á Prelado de esta Iglesia; tomó posesion el dia 24. de Marzo de 1707, y falleció en la Ciudad de Zacatecas el dia 19. de Octubre de 1712.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Manuel de Mimbela, de el Orden de N. P. S. Francisco, natural de Fraga en el Reyno de Aragon, vino de Misionero Apostólico á la Provincia de Zacatecas, donde fue Lector de Sagrada Theología, y Guardian dos veces de su Convento; bolvió á España de Procurador General de las Provincias de Indias, y Filipinas, y fue electo Obispo de las Santas Iglesias de Panamá, y Oaxáca, y promovido á esta de Guadaluaxara, de que tomó posesion el dia 19. de Noviembre de 1714, y falleció en el dia 14. de Mayo de 1721.

El Illm^o. Sr. D. Pedro Tapis, natural de la Villa de Andozilla en el Reyno de Navarra, hijo de D. Pedro Tapis, y de Do-

Dofia Ana García, Abad de la Iglesia Parroquial de Santa María de el Burgo de la Ciudad de Alfaro, Vicario General de dicha Ciudad, y Partido de Agreda en el Obispado de Tarazona, Obispo de Durango en la Nueva Vizcaya desde el año de 1711, consagrado en Zacatecas el dia 3. de Febrero de 1715 por el Illm^o. Sr. Mimbela, falleció en la dicha Ciudad de Durango el dia 13. de Abril de 1722; se le expidió la Cédula de Obispo de esta Iglesia de Guadaluaxara el dia 16. de Abril de dicho año, tres dias despues de su muerte.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Juan Baptista Alvarez de Toledo, de el Orden de N. P. S. Francisco, natural de la Ciudad de S. Salvador en el Arzobispado de Goathemala, hijo de D. Fernando Alvarez de Toledo, y de Dofia Juana de el Castillo, presentado para el Obispado de Chiápa el año de 1708, y el de 1714 á el de la dicha Ciudad de Goathemala, donde fundó el Convento de Religiosas de Santa Clara de su Orden, el Colegio de *Propaganda Fide* de Religiosos Observantes, y una casa para mugeres recogidas. Fue promovido á esta Santa Iglesia el dia 2. de Julio de 1723, que renunció por su ancianidad, y enfermedades; murió el año de 1726.

El Illm^o. Sr. D. Nicolas Carlos Gomez de Cervantes, natural de México, hijo de D. Juan Leonel de Cervantes, y de Dofia María de la Cadena, de nobilísimas familias de aquella Ciudad, Colegial de el Mayor de Santos, Doctor en Sagrados Cánones, Cathedrático de Clementinas, y Jubilado en la de Decreto en aquella Universidad, Cura de el Sagrario de la Metropolitana, medio Racionero, y Canónigo de ella, Visitador de las Colegiaturas, y Notarías de dicha Ciudad, electo Obispo de Goathemala el año de 1723, y promovido á este de Guadaluaxara el de 1725, de el que tomó posesion el dia 23. de Abril de 1727; visitó todo el Obispado, é hizo la mayor parte de el Convento de

de Religiosas de Jesus María, é igualmente donó crecidas sumas para la construccion de el de Santa Mónica; falleció el dia 6. de Noviembre de 1734.

El Illm^o. Sr. D. Juan Gomez de Parada, natural de la Ciudad de Compostela en esta Diocesis de Guadalupe, hijo de D. Ginés Gomez Valdés, y de Doña María Ana de Parada, y Mendoza, Colegial de el Mayor de Santos de México, Doctor Theólogo, y Cathedrático de Filosofia en la Universidad de Salamanca, Canónigo de la Metropolitana de México, por cuyo Cabildo fue embiado á España con gravísimos negocios el año de 1716. Fue electo Obispo de Yucatan, donde celebró un Concilio Diocesano; pasó á el Obispado de Goathemala el año de 1729, y allí fabricó el Convento de Religiosas Capuchinas; fue promovido á esta Santa Iglesia, y tomó posesion el dia 2. de Diciembre de 1735; construyó de nuevo los magníficos Colegios Seminario, y el de Niñas, que llaman de San Diego; visitó la mayor parte de el Obispado, y falleció el dia 14. de Enero de 1751.

El Illm^o. Sr. D. Fr. Francisco de San Buenaventura Martinez de Texada Diez de Velasco, natural de la Ciudad de Sevilla, Religioso Recoleta de N. P. S. Francisco, Lector de Filosofia, y Sagrada Theologia, Guardian de el Convento de nuestra Señora de Loreto de dicha Ciudad, Obispo Auxiliar de Cuba, con el título de Obispo de Tricalí, construyó, y adornó la Iglesia Parroquial de San Agustín de la Florida (donde residió) costeándola de su corta renta, privándose de lo necesario á su Dignidad, y aun á su sustento. En el año de 1745 fue promovido á el Obispado de Yucatan, donde visitó toda su Diocesis, y ultimamente á este de Guadalupe, de el que tomó posesion el dia 23. de Junio de 1752. Varon verdaderamente Religioso, y Penitente, se mantuvo siempre desnudo, sin mas vestido, que su hábito de sayal grueso, y unas medias, ó polaynas de lo mismo, muy parco en

la comida, y moderado en su familia, gastando toda su renta en los pobres, y obras públicas, concurriendo á quantas había en la Ciudad, y Obispado; adornó la Iglesia de nuestra Señora de Tzapotlan, le construyó las dos Torres, y le dió muchas alajas de plata, y preciosos Ornamentos; edificó tres magníficos Puentes en las tres barrancas, que hay en el camino, para facilitar el que fuese mas frecuentado aquel devoto Santuario; visitó dos veces todo el Obispado, la mayor parte á caballo, y con cortísima familia; siempre llevó á las visitas gran provision de Ornamentos, y Vasos Sagrados, para vestir las Parroquias pobres, y concurrió á la construccion de muchas. Entró no solo á el Reyno de Leon, y Provincia de Coahuila, sino á la distantiísima de Texas, en donde contraxo la enfermedad, de que murió el dia 20. de Diciembre de 1760.

El Illm^o. Sr. D. Diego Rodriguez Rivas de Velasco, natural de Rio Bamba en la Provincia de Quito en el Reyno de el Perú, hijo de el Sr. D. Francisco Rodriguez Rivas, Presidente de la Real Audiencia de Goathemala, y de la Señora Doña Teresa de Velasco, Doctor en ambos Derechos por la Universidad de Alcalá, Colegial de el Insigne de los Verdes, Arcediano Titular de la Santa Iglesia de dicha Ciudad de Goathemala, embiado por su Cabildo á la Corte de Madrid á gravísimos negocios, fue presentado para el Obispado de Comayagua el año de 1751, en donde edificó un magnífico Palacio Episcopal; y en el de 1762 fue promovido á esta Santa Iglesia, de que tomó posesion en el dia 12. de Septiembre de 1763; hizo su entrada pública en la Ciudad el 23. de Febrero de 1764, y actualmente gobierna con acierto su Diocesis.